

Programme public - Jeudi 1^{er} février

Biographies des conférenciers

1. Accueil traditionnel

GIROUX, Henri

Henri Giroux est une Woodland Cree des Premières Nations de Driftpile, dans le territoire du Traité 8, et habite à Calgary depuis plus de 20 ans. Henri a passé 15 ans dans le secteur du travail social, travaillant avec de nombreuses familles autochtones. Henri a participé au travail de réconciliation pendant ses cinq années passées à la Bibliothèque publique de Calgary, y compris à divers aspects de la facilitation des exercices de couverture, à la formation de la sensibilisation autochtone et à de nombreuses reconnaissances de la terre. Elle a reçu de nombreux enseignements de la part de divers Aînés du Traité 7 en tant que coordonnatrice de l'orientation des Aînés. Henri travaille actuellement à l'obtention d'une double spécialisation en études autochtones internationales et en droit et société à l'Université de Calgary.

2. Mise à jour sur les activités du CRDSC

ASSELIN, Marie-Claude

Avant de se joindre au CRDSC en 2007, Marie-Claude Asselin a été gestionnaire en éducation à l'Agence mondiale antidopage (AMA) et, de 1997 à 2002, elle a exercé des responsabilités en gestion des Jeux, services de haute performance et services aux athlètes au Comité olympique canadien. Marie-Claude est titulaire d'une Maîtrise en Sciences de l'activité physique de l'Université Laval et d'un Certificat exécutif en Gestion des conflits de la faculté de droit de l'Université de Windsor. Elle a pratiqué divers sports, en tant qu'athlète, entraîneure et officielle, du niveau communautaire jusqu'au niveau universitaire.

3. Revue de la récente jurisprudence du CRDSC et du TAS

DUBEY, Jean-Philippe

En tant que Responsable du Département scientifique du TAS, Jean-Philippe Dubey dirige une équipe qui se concentre principalement sur la synthèse de la jurisprudence du TAS et sur l'assistance scientifique aux arbitres et aux autres conseils. Parallèlement, il est conférencier invité en arbitrage sportif dans diverses universités et masters, et a été actif dans la mise en place, l'organisation et l'enseignement du FIFA Master du Centre International d'Etude du Sport (CIES). Il a également été chargé de cours en droit de l'Union européenne à l'Université de Fribourg (Suisse).

VARASCHIN, Ambrosia

Ambrosia Varaschin est ravie d'être la première diplômée du Programme de mentorat pour les femmes arbitres du CRDSC. Elle est actuellement membre du Tribunal de la sécurité sociale du Canada et de la Commission de révision centralisée de la Saskatchewan. Elle est co-présidente de la diversité et de l'inclusion pour le Conseil consultatif sur les différends commerciaux privés pour l'Accord commercial Canada-États-Unis-Mexique et a été membre du groupe de travail sur l'inclusion des personnes handicapées de l'ICC pour la Cour internationale d'arbitrage.

4. Gestion de tactiques dilatoires pour la tenue de procédures plus efficaces

HAAS, Ulrich

Ulrich Haas est professeur de procédure civile et de droit privé à l'Université de Zurich (Suisse) et avocat à Hambourg (Allemagne). Le droit international du sport, et plus particulièrement l'arbitrage sportif international, est l'un de ses principaux domaines de recherche et de pratique. Il a publié de nombreux ouvrages, contribué à des livres et à des articles dans ce domaine et siégé dans de nombreuses affaires très visibles du TAS. Il est arbitre au TAS depuis 2002 et a fait partie de sa division ad hoc pour les Jeux olympiques d'hiver de 2010 et les Jeux olympiques d'été de 2016. Ulrich est le coordinateur académique du programme de droit du sport à l'Université de Zurich.

BODNARCHUK, Kim

Kim Bodnarchuk a travaillé en tant qu'enseignante, avocate, arbitre et médiatrice. Elle siège auprès de divers tribunaux et est membre de la cohorte inaugurale du Programme de mentorat pour les femmes arbitres du CRDSC. Elle travaille avec (et pour) le Bureau de règlement des différends de la Saskatchewan en tant que médiatrice et facilitatrice de formation.

5a. Protection des parties et témoins vulnérables lors de témoignages

FRASER, Hugh

Le juge Fraser est un athlète olympique, reconnu comme un expert international en droit du sport. Il siège au TAS depuis 28 ans et a fait partie du premier tribunal ad hoc lors des Jeux olympiques d'Atlanta en 1996. Il est membre du *Chartered Institute of Arbitrators* et du *College of Commercial Arbitrators*. En 2020, il a reçu le prix du président de l'Association du Barreau canadien, décerné pour sa contribution significative à la profession juridique au Canada. En 2021, le juge Fraser a été nommé officier de l'Ordre du Canada.

SAYAO, Carlos

Carlos Sayao est avocat chez Tyr LLP et pratique le litige civil et commercial. En tant qu'ancien nageur de compétition qui a représenté le Canada au niveau international, Carlos met à profit sa passion pour le sport en représentant des athlètes, des entraîneur.e.s, des administrateur.trice.s et des organismes de sport. Il est intervenu à de nombreuses reprises devant le CRDSC et le TAS, notamment dans des affaires de lutte contre le dopage, d'éligibilité, de sélection d'équipe et de discipline. Il a également été arbitre dans des affaires disciplinaires relevant des règles des ONS. Carlos a été invité à présenter sur le droit du sport dans diverses institutions, notamment à l'*Osgoode Hall Law School* à Toronto, à l'Université de Victoria et à l'ISDE à Madrid.

5b. Techniques de rédaction de sentences inclusives

OVIATT, Kathryn

Kathryn Oviatt est chef de la Commission et des tribunaux de la Commission des droits de la personne de l'Alberta. Elle a passé toute sa carrière juridique à pratiquer le droit administratif, notamment dans les domaines des droits de la personne, du travail et de l'emploi, de la réglementation professionnelle, de la protection de la vie privée, des politiques et de l'éducation. Depuis 2015, elle exerce exclusivement en tant qu'arbitre neutre, notamment en tant qu'arbitre du travail en Alberta et au niveau fédéral. Kathryn a été arbitre pour le CRDSC, faisant partie de la liste du Tribunal de protection. Elle a publié plus de 140 décisions publiques, dont beaucoup sont

des cas de principe en Alberta, ainsi que des douzaines de décisions non publiées en matière de procédure et de gestion des cas.

LENEHAN, Nick

Nick Lenehan a acquis son expérience dans le domaine de l'équité, de la diversité, de l'inclusion et de l'accessibilité (EDIA) en élaborant et en livrant des formations, en rédigeant des politiques et des plans de mise en œuvre, et en amenant les gens à créer eux-mêmes des changements significatifs dans les communautés. Il est actuellement responsable de l'EDIA à *Sport Nova Scotia*, où il est notamment chargé de travailler avec les organismes provinciaux de sport à la création et à la mise en œuvre de plans d'inclusion, en gardant en tête la communauté. À travers tout cela, il a appris encore et encore le pouvoir du langage, et comment nous pouvons l'utiliser pour renforcer la confiance et le sentiment d'appartenance ou l'annuler complètement.

5c. Leçons apprises en médiation de dossiers de sport sécuritaire

LAMBERT, Sue

Anciennement avocate spécialisée en divorce, Sue Lambert a trouvé la profession trop hostile et s'est tournée vers la médiation en matière de divorce. Elle a créé et dirige actuellement une société de médiation en matière de divorce. Sue a été, et continue d'être, impliquée dans de nombreux sports (waterpolo, vélo de montagne, triathlon, XTerra, football et natation en eau libre) à un niveau élevé, en tant qu'athlète et entraîneure. Elle s'est fortement impliquée dans la concertation communautaire en tant que présidente d'un groupe de communautés en relation avec l'Université d'Alberta, ainsi que présidente de sa ligue communautaire locale et membre de ce conseil depuis 20 ans.

FAUTEUX, Paul

Ancien diplomate et cadre supérieur fédéral, Paul Fauteux a été accrédité comme médiateur en matières familiales, civiles, commerciales et du travail, et aux petites créances, puis comme arbitre en matières civiles et commerciales. Il a enseigné l'arbitrage commercial international et a été membre de la Commission des relations de travail et de l'emploi dans le secteur public fédéral et du Conseil d'administration de l'Institut de médiation et d'arbitrage du Québec. Paul pratique aujourd'hui le droit, la médiation et l'arbitrage chez CMKZ, un cabinet spécialisé en droit des affaires et du commerce international, et enseigne la médiation et la justice participative.

6. Protection de données et sécurité informatique en droit et règlement des différends

BARBEAU, Paul

Paul Barbeau dirige une entreprise de conseil en informatique qui fournit des solutions personnalisées et ciblées en matière de logiciels, de bases de données, d'infrastructure et de sécurité à des clients tels que le gouvernement du Canada, d'autres gouvernements, des PME, l'ALENA, des secrétariats olympiques, des ambassades, des organisations à but non lucratif, des cabinets d'avocats et des banques. Il consulte sur tous les aspects de la cybersécurité, y compris les applications, M365, et les diverses méthodes utilisées pour se protéger contre les cybermenaces. Paul est un conférencier et un partisan de l'utilisation par les entreprises d'une stratégie de sécurité zéro confiance. Il fournit des services d'expertise technique à des cabinets d'avocats canadiens en matière de récupération de données, de criminalistique informatique et de contrefaçon de brevets, et possède plusieurs certificats en piratage informatique et en criminalistique informatique.

7. Manipulation de compétitions : Où en sommes-nous et où allons-nous

SAROLI, Marianne

Marianne Saroli est une avocate de Montréal, Canada et actuellement conseillère juridique senior au sein du département Intégrité & Affaires Réglementaires de la Fédération Internationale de l'Automobile (FIA) à Genève, Suisse. Son travail à la FIA se concentre sur le Règlement Financier de Formule 1 ainsi que sur les pouvoirs de la FIA en matière sportive, disciplinaire et antidopage. Marianne est aussi arbitre au TAS. Avant de rejoindre la FIA, Marianne a été analyste légale sportive au Réseau des Sports (RDS) et a co-écrit le premier livre en droit du sport au Québec avec Me Patrice Brunet.

LUKE, Jeremy

Jeremy Luke est le président-directeur général du CCES. Il possède une expérience du sport international; il a notamment siégé à plusieurs comités de l'AMA, été président du programme d'observateurs indépendants de l'AMA pour les Jeux asiatiques de 2018 et participé au groupe de travail juridique du CIO sur la manipulation des compétitions. Avant de commencer sa carrière au CCES, il dirigeait le programme antidopage du Comité d'organisation des Jeux olympiques et paralympiques d'hiver de 2010 à Vancouver. Il a élaboré et mis en œuvre un programme antidopage complet pour protéger l'intégrité de ces Jeux. Jeremy détient une maîtrise en administration du sport et un baccalauréat spécialisé en kinésiologie (avec distinction).

8. Leçons à retenir des trois premières années du Code mondial antidopage 2021

McLAREN, Richard

En tant que membre de l'Ordre du Canada, le professeur Richard McLaren a été reconnu pour ses réalisations exceptionnelles, ses services et sa contribution au pays et à la communauté internationale. Reconnu comme un expert en matière de droit du sport et d'arbitrage, il est souvent invité comme conférencier principal et panéliste. Ses enquêtes et rapports indépendants sur les allégations de mauvaise conduite, l'éligibilité des athlètes, le dopage, la corruption, la falsification d'échantillons, la fraude financière, la gouvernance, l'abus sexuel et la nécessité du sport sécuritaire lui ont valu d'être nommé responsable de l'intégrité pour la FIBA et l'IBA, responsable de l'audition anti-corruption pour le tennis professionnel et arbitre en chef pour l'UFC et le PFL. Richard est un membre de longue date du TAS et du CRDSC.

SOUBLIÈRE, Janie

En tant que directrice de *Soubliere Sports Law*, Janie Soublière agit au niveau international en tant que consultante juridique dans les domaines de l'antidopage, de protection, de la gouvernance, de l'éligibilité, de la lutte contre la corruption, des droits de la personne, de l'examen des politiques, etc. Elle travaille activement en tant qu'enquêtrice et arbitre formée à l'analyse des traumatismes dans le cadre de litiges liés au sport sécuritaire et d'autres allégations d'inconduite liées au sport. En tant qu'arbitre agréée, elle siège actuellement dans divers panels de résolution de conflits : TAS, le CRDSC, *Ultimate Fighting Championships*, *Zwift Esports* et le panel anti-corruption du *International Tennis Integrity Agency*. Elle a enseigné le droit du sport, donne régulièrement des conférences pour divers programmes universitaires de droit du sport et est membre du conseil d'administration du Temple de la renommée du ski canadien.

9a. Impact des standards de l'AMA en matière de protection de la vie privée sur la rédaction de décisions et la jurisprudence

BRUNET, Patrice

Patrice Brunet pratique en droit du sport international depuis près de 30 ans. Il fait partie de la liste générale du CRDSC et du TAS, ainsi que de leurs divisions antidopage respectives. Avec sa collègue Marianne Saroli, il est coauteur de l'ouvrage *Le Droit du Sport au Québec et au Canada* et enseigne le droit du sport (dopage) à l'Université de Sherbrooke. Il a rendu plus de 75 sentences arbitrales au cours de sa carrière et agit aussi à titre d'arbitre commercial. Son cabinet d'avocats est également spécialisé en droit de l'immigration d'affaires.

KAISER, Matthew

Matthew Kaiser est avocat chez *Global Sports Advocates*, un cabinet d'avocats reconnu par *Chambers USA* et *Who's Who Legal* comme l'un des chefs de file mondiaux en matière de droit du sport. Matthew se consacre à la protection des droits des athlètes et a représenté avec succès des athlètes devant le TAS et d'autres tribunaux sportifs dans diverses affaires allant de violations présumées des règles antidopage à des différends relatifs à la sélection d'équipe. Classé parmi les associés à surveiller par *Chambers and Partners*, Matthew aime défendre les athlètes et est fier de l'impact positif que son cabinet a eu sur les athlètes du monde entier.

9b. Rôle du médiateur dans les accords sur la gestion des résultats et les accords de règlement de l'affaire

GREENE, Paul J.

Paul J. Greene, fondateur de *Global Sports Advocates*, est reconnu par *Who's Who Legal* et *Chambers USA* comme l'un des meilleurs avocats en droit du sport au monde. Paul a traité des affaires de droit du sport dans le monde entier, y compris de nombreuses affaires devant le TAS. Paul est surtout connu pour ses interventions réussies en faveur des athlètes et des joueurs dans des affaires très visibles. L'année dernière, Paul a de nouveau traité certaines des affaires de droit du sport les plus visibles au monde, notamment le cas du coureur australien Peter Bol, qui a été disculpé après avoir été accusé à tort d'une violation des règles antidopage.

PANKO, Charmaine

Charmaine Panko exerce dans son propre cabinet, *Panko Collaborative Law & Mediation*, où elle se spécialise dans la résolution de conflits en tant qu'avocate collaborative, médiatrice, arbitre et formatrice. Charmaine a de l'expérience dans la résolution de conflits juridiques dans tous les domaines de la pratique, des affaires commerciales aux affaires familiales et successorales. Charmaine est bénévole pour Étudiant(e)s pro bono du Canada et mentore pour le programme de mentorat étudiant de l'Association du Barreau canadien. Charmaine est activement impliquée dans la communauté et fait régulièrement des présentations pour promouvoir l'éducation juridique publique.